

Connaissance 3 dévoile l'affiche de sa nouvelle saison

SAVOIR L'université des seniors dévoile sa saison 2023-2024.

PAYERNE

Connaissance 3 c'est l'université des seniors du canton de Vaud, créée dans une perspective de formation continue tout au long de la vie. Depuis 1997, elle est reconnue comme fondation autonome, son rôle est d'offrir des possibilités de formation et d'information afin de permettre aux participants de conserver et de développer leurs compétences et leur sens critique, dans un monde en constante mutation.

Si la fondation s'adresse en priorité aux seniors, elle est ouverte à toute personne curieuse d'élargir ses connaissances, quels que soient l'âge et les ressources financières. Connaissance 3 propose d'ailleurs des tarifs largement réduits aux bénéficiaires de prestations complémentaires.

Dans la Broye, l'antenne Connaissance 3 propose depuis quelques années de nombreuses conférences. Lors de la dernière saison, ce sont 8 conférences qui ont été organisées par l'équipe broyarde, sous la houlette de Danièle Küng. Elles ont attiré 392 auditeurs. La semaine dernière, l'équipe broyarde a levé le voile sur l'affiche de sa prochaine saison qui débute le 4 octobre. Elle comportera 9 conférences qui se tiendront toutes à l'aula du Collège Derrière-la-Tour à Payerne. En plus, deux visites guidées seront aussi mises sur pied. Voici le programme.

• **Le tri des déchets, et après?** Mercredi 4 octobre à



La visite du bourg moudonnois fait partie des curiosités proposées cette année par Connaissance 3.

PHOTO ALAIN WICHTZA

14 h 30, par Thalia Goldman, responsable de la formation à Cosedec, Coopérative romande de sensibilisation à la gestion des déchets. Les filières de déchets: collecte, qualité, valorisation/élimination. Papier, compost, verre, poubelles... Que deviennent nos déchets?

• **Winston Churchill: l'homme qui sauva l'Occident.** Mercredi 8 novembre à 14 h 30, par Michel Doleires, ancien directeur de l'Office du tourisme d'Avenches, passionné d'histoire. Winston Spencer Churchill fut celui qui perçut très vite le danger que représentait Adolf Hitler pour le monde libre. C'est en 1925 qu'il commença à alerter le peuple britannique sur la dangerosité du personnage. Malheureusement il ne fut pas entendu. Ce n'est que le 10 mai 1940, jour de l'attaque de la France par

les Allemands, qu'il sera chargé par le roi Georges VI de former un gouvernement d'unité nationale.

• **Les cryptomonnaies, danger ou opportunité?** Mercredi 22 novembre à 14 h 30, par Yves Genier, journaliste économique, rédacteur en chef de la revue *Mon Argent*. Nées au tournant des années 2010, les cryptomonnaies se sont imposées en moins d'une décennie comme un moyen de paiement et comme véhicule de placement au niveau mondial. Mais ce nouvel univers, uniquement numérique et échappant largement aux Etats, a aussi vu l'expression de la finance la plus sauvage: variations de valeur gigantesques, faillites incommensurables, utilisations criminelles à large échelle, etc.

• **Bien manger en ménageant son budget. Comment choisir ses produits sans tom-**

ber dans le piège des informations publicitaires? Mercredi 13 décembre à 14 h 30, par Laurence Margot, diététicienne, membre FRC. Proposer aux seniors une conférence comportant des conseils pragmatiques pour manger sainement, avec plaisir, tout en ménageant son budget. Les besoins alimentaires particuliers des seniors seront présentés, ainsi que des astuces sur la conservation des aliments, la lecture critique des étiquettes et le décryptage marketing.

• **Dégénérescence maculaire liée à l'âge: la cécité est-elle une fatalité?** Mercredi 10 janvier 2024 à 14 h 30, par Aude Ambresin, ophtalmologiste, maître d'enseignement et de recherche et Privat Docent, UNIL.

• **Observer l'univers, à quoi ça sert?** Mercredi 7 février à 14 h 30, par Camille Bonvin, cosmologiste, professeure de physique, UNIGE. En 1998, l'observation de supernovae, ces étoiles massives qui ont explosé, a démontré que l'expansion de notre univers s'accélère. Vingt-cinq ans plus tard, les cosmologistes sont toujours en quête d'une explication pour ce phénomène étrange. L'accélération serait-elle due à la présence d'une mystérieuse énergie sombre? Ou pourrait-elle découler de la gravitation elle-même? La professeure Camille Bonvin a mis au point une méthode pour tester ces deux paradigmes. Elle consiste à comparer la distorsion du temps et la distorsion de l'espace, générées par les galaxies et amas présents dans l'univers. Tester la validité de la théorie

d'Einstein est sans conteste l'un des grands enjeux de la cosmologie de demain.

• **Les charmes du chaos. L'art génératif hier et aujourd'hui.** Mercredi 6 mars à 13 h 30, par Isaac Pante, écrivain, maître d'enseignement et de recherche en culture et édition numérique, UNIL. L'art génératif n'a pas attendu les intelligences artificielles et notre univers fortement numérisé pour nous inviter à repenser les processus créatifs. En mobilisant des dispositifs mécaniques pour produire des œuvres organiques et en plaçant l'aléatoire au cœur de sa démarche, l'art génératif offre une occasion exceptionnelle de repenser le rapport des artistes à leurs œuvres. Cette conférence entend interroger nos préjugés artistiques.

• **La religiosité du Sud: le Requiem de Verdi.** Mercredi 27 mars à 14 h 30, par René Spalinger, chef d'orchestre, musicien et essayiste. Considérer ce Requiem comme un «opéra en vêtement d'église» est une profonde erreur, c'est faire injure à la foi de Verdi qui, s'il fut anticlérical, n'en a pas moins été infiniment croyant en l'homme et en Dieu. Son œuvre porte la marque de son tempérament et de sa nature profondément italienne, empreinte de contrastes accusés. La riche orchestration du Requiem en présente à merveille toutes les facettes.

• **Autour de Robin des Voix.** Mercredi 24 avril à 14 h 30, par Robin de Haas, pédagogue et consultant vocal. Un dialogue ouvert avec Jean-Charles Simon retraçant le parcours de Robin de Haas, des

éléments du film qui lui a été consacré et des questions sur ses recherches sur l'utilisation de la coordination respiratoire comme outil de bien-être.

Ces neuf conférences s'adressent à tous les publics. Le prix d'entrée pour les conférences est de 15 francs; adhérents 10 francs; étudiants gratuit, sans réservations.

Et deux visites au menu

• **Isover, pionnière de l'isolation thermique.** Jeudi 16 novembre, de 14 h à 16 h 30. Alors que le terme «économie d'énergie» est devenu un des maîtres-mots des préoccupations, tant des gouvernements que des citoyens, il est intéressant de voir de plus près comment sont produits des matériaux servant à l'isolation des logements et des bâtiments industriels, à l'occasion de cette visite de l'entreprise Saint-Gobain Isover SA à Lucens. Nombre de participants limité et sur inscription.

• **A la découverte de la vieille ville de Moudon.** Jeudi 21 septembre, de 9 h 30 à 15 h 30. Une journée pour partir à la découverte de Moudon, son musée retraçant l'histoire riche et passionnante du bourg et de sa région, sous la conduite d'un archéologue et historien. Aussi sur inscription, prix 85 francs, café et repas de midi compris.

Le site internet de Connaissance 3 regorge de nombreuses autres conférences ou formations ouvertes à tous. **RG**

<http://wp.unil.ch/connaissance3/saisons-regionales>